
English Grammar म� Modals बहुत ह� मह�वपणू� Topic है। यह एक सहायक ��या है। Modals के ज�रये हम 
वा�य म� समथ�ता, सभंावना, �नि�चतता etc. को दशा� सकत े ह�। Spoken English म� इनका सह� �योग करना 
बहुत ज�र� ह�। आपने पहले से ह� modal verbs जसेै can, could, may, might आ�द के बारे म� पढ़ा है। आज का 
lesson इस �ि�ट से आपके �लए बाक� lessons के comparatively easy होने वाला है। च�लए अपना lesson 
start करत ेह� और देखत ेह� modals का use situations के according  
 
कुछ चीज़� modal verbs के बारे म� ज�द� से जान लेत ेह�  
 
1) Modal verbs का use helping verbs क� तरह main verbs के साथ permission, ability, obligation, 
possibility, probability, necessity, uncertainty इ�या�द को show करने के �लए होता है।  
 
2) Modal verbs कभी अकेले use नह�ं �कये जात ेह�। उनके साथ वा�य म� हमेशा एक main verb होता है। 
(इसम� कुछ exceptions भी है जसेै आप �सफ�  यह भी कह सकत ेहै - I can. या�न म� कर  सकता हँू। यहाँ पर 
main verb को understood माना गया है और इसका use आप �कसी को उ�र देने के �लए कर सकत ेह�।) 
 
3) Modal verbs tense के according अपना form नह�ं बदलत।े दसूरे श�द� म� इनम� s, ing नह�ं add करत।े 
साथ ह� साथ इन पर Subject के Numbers/ gender इ�या�द का भी �भाव नह�ं पड़ता।  
 
4) बहुत से modal verbs ऐसे ह� िजनका past और future tense म� use नह�ं कर सकत ेजसेै - should - 
cannot be used in the past tenses or the future tenses.  
 
5) Infinitive 'To' केवल दो Modal verbs के बाद आता है - 'Used to' और 'Ought to' इसके अलावा Infinitive 
'To' अ�य Modal verbs के बाद नह�ं आत ेह�। 
 
6) 'Not' का �योग Modal verbs को negative बनाने के �लए �कया जाता है। 
 
 
Show ability 
 
जब भी हम ability क� बात करत ेह� तो हम दो चीज़� क� बात करत ेह� - 
1) General ability - ऐसी यो�यता या ability जो आप �कसी भी समय कर सकत ेह� जसेै - आप कभी भी read 
कर सकत ेह�, drive कर सकत ेह� या swim कर सकत ेह�।  
2) Specific ability - ऐसी ability जो आप �कसी particular situation म� कर सकत ेह� या नह�ं कर सकत।े जसेै - 
heavy box उठाना 
 
अगर आपको Present (वत�मान) समय क� अपनी ability को बताना है तो आप can / can't का use कर�गे।  (for 
both general and specific ability) जसेै - 
I can play the piano. 
She can speak English. 
He can't drive – he's too tired. 
We can't come now. (specific ability - �य��क हम इस समय नह�ं आ सकत।े) 
 



अगर आपको अपनी क� PAST (भतूकाल) क� ability के बारे म� बात करना है, मलतब आप पहले �या कर  सकत े
थे तो आप  
1) अगर General ability क� बात कर रहे ह� तो could / couldn't का use कर�गे  
I could read when I was four. जब म� चार साल का था तब पढ़ सकता था। 
She could speak Tamil when she was a child, but now she has forgotten it. जब वह ब�ची थी तब 
वह त�मल बोल सकती थी, ले�कन अब वह इसे भलू गई है। 
He couldn't dance at all until he took lessons. जब तक वह लेससं नह�ं ले �लया, वह �ब�कुल नह�ं नाच 
सकता था। 
My grandfather couldn't swim. मेरे दादाजी तरै नह�ं सकत ेथे। 
 
2) पर अगर आपको बात करनी हो Past के �कसी एक specific ability क� तो आप was able to / couldn't use 
कर�गे। (couldn't का use आप General और specific दोन� ability show करने के �लए कर सकत ेह� जसेै - 
When the computer crashed yesterday, I was able to fix it.जब कं�यटूर कल खराब हो गया, तो म� इसे 
ठ�क कर पाया। (यहाँ आप I could fix it' नह�ं बोल�गे �य��क यह एक specific ability है मतलब उस particular 
situation म� आप ऐसा कर पाएं। ज�र� नह�ं है �क हर बार आप कर ह� लेत।े) 
She was able to pass the exam, even though she hadn't studied much. वह पर��ा पास करने म� 
स�म थी, भले ह� उसने �यादा पढ़ाई नह�ं क� थी।  
(not 'she could pass') 
He called us because he couldn't find the house. उसने हम� फोन �कया �य��क वह घर नह�ं ढंूढ पाया । 
I couldn't open the window. म� �खड़क� नह�ं खोल सका। 
 
3) अब अगर आपको अपनी Past क� �कसी ऐसी ability के बारे म� बात करना है जो आप कर सकत ेथे पर �कया 
नह�ं तो उस बात� को बताने के �लए आप could + have + past participle का use कर�गे जसेै - 
I could have played the cricket well but I didn't practice enough. म� ��केट अ�छा खेल सकता था 
ले�कन म�ने पया��त अ�यास नह�ं �कया। 
He could have come earlier. वह पहले भी आ सकता था। 
She could have studied an Engineering, but she preferred to become a teacher. वह इंजी�नय�रगं 
क� पढ़ाई कर सकती थी, ले�कन उसने एक �श�क बनना पसदं �कया। 
(इन सभी sentences म� past क� बात क� गयी है �क कोई �यि�त �या कर सकता था पर उसने वह नह�ं �कया।) 
 
अब बात करत ेह� �क कैसे आप बताएंगे �क आप future म� �या कर सकत ेह� - 
1) अगर general ability क� बात करत ेह� तो आप will / won't be able to का �योग कर�गे  
At the end of the course, you will be able to understand English. Course के अतं म�, आप अ�ेंजी को 
समझने म� स�म ह�गे। 
He won't be able to speak English in a week! It will take months. वह एक ह�त ेम� अ�ेंजी नह�ं बोल 
पाएंगे! इसम� मह�न� लग�गे। 
 
2) अगर आपको specific ability तो आप use कर�गे can / can't का। जसेै - 
I can help you tomorrow. म� कल आपक� मदद कर सकता हंू। 
I can't come to the party. म� पाट� म� नह�ं आ सकता। 
 
 
 



 
 
 
Possibility और probability  
 
अब बात करत ेह� �क अगर हम� �कसी बात क� सभंावना या अ�नि�चता �यि�त करनी हो तो कैसे कर�गे? English 
म� इसे Possibility और probability कहत ेह�। इ�ह� �य�त करने के �लए कुछ modal verbs क� ज�रत होती है। 
अब आप इसे ऐसे सम�झए -  
अगर आप बोलना चाहत ेह� - 
Coronavirus इस साल के end तक ख़�म हो सकता है।  
यहाँ पर आप future के बारे म� बात कर रहे ह� और uncertain और unsure है। जब हम present और future के 
बारे म� uncertain) और unsure हो, तो modal verbs ‘could‘ ‘might‘ और ‘may‘ का use करत ेह�। ये express 
करत ेह� �क something is possible but not certain or guaranteed. जसेै - 
 
Coronavirus may end at the end of the year. कोरोनावायरस वष� के अतं म� समा�त हो सकता है।(Slightly 
stronger Possibility) 
Coronavirus might end at the end of the year. कोरोनावायरस वष� के अतं म� समा�त हो सकता है। (Weak 
Possibility) 
 
अब ये आपको decide करना है �क आप �या express करना चाहत ेह�। जब आप ऐसे sentences सनेु तब भी 
आप समझ सकत ेह� �क व�त �या बोलना चाहता है। (‘might‘ और ‘may‘ लगभग समान ह� होत ेह� बस उनम� 
बहुत थोड़ा सा ह� difference होता है। 'might‘ express करता है �क outcome/ result थोड़ा कम स�भव है।) 
 
जब हम general statements क� बात करत ेहै �क कुछ possible है, कोई काम possible है तो can का use 
करत ेह� - 
It can be very cold in winter.  स�द�य� म� यहां बहुत ठंड हो सकती है। (It is sometimes very cold in 
winter) 
You can easily lose your way in the dark. आप आसानी से अधेंरे म� अपना रा�ता खो सकत ेह�। (लोग 
अ�सर अधेंरे म� रा�ता भटक जात ेह�।) 
ये सभी general statement है, specific नह�ं। आसान श�द� म� ये सब possible (संभव) है पर यह नह�ं कहा जा 
रहा �क �बलकुल ऐसा ह� होगा।  
Could का �योग can के past tense क� तरह �कया जा सकता है  
I remember my summer vacations. We could go to granny's house. मझु ेअपनी ग�म�य� क� छु��टयां 
याद ह�। हम नानी के घर जा सकत ेथे। 
 
देखत ेह� और भी ऐसे कुछ modal verbs िजनका use हम एक possibility और probability के �लए करत ेहै - 
 
1) हम will का use strong possibility को बताने के �लए करत ेह� �क कोई चीज़ सह� है, especially जब हमारे 
पास at the moment कोई actual evidence नह�ं हो।  
That will be Vandana on the phone - she said she’d call. वह फोन पर वदंना होगी - उसने कहा �क वह 
फोन कर रह� है। 
यहाँ पर हमारे पास कोई ठोस सबतू नह�ं है अभी के time म� पर कुछ चीज़ के होने क� बहुत अ�धक सभंावना है।  
  



2) Must का �योग एक पणू� �नि�चत बात को बताने के �लए �कया जाता है।  
That must be Vandana on the phone - she’s the only person with my new number. फोन पर वदंना 
होनी चा�हए - वह� एक �यि�त है िजसके पास मेरा नया नबंर है।  
 
3) हम must have been का use past (भतूकाल) क� certainty को �य�त करने के �लए �कया जाता है - 
She must have been the person I saw on the train. वह वह� �यि�त रहा होगा िजसे म�ने �ेन म� देखा था। 
  
 4) Can/could और will/would का use कर हम questions बना पछू सकत ेहै - 
Who can that be on the phone? फोन पर कौन हो सकता है? 
Who would have phoned so late? इतनी देर �कसने फोन �कया होगा? 
 
 
 
Advice/ Suggestion 
 
 
 अब बात कर�गे अपने favourite topic क�। �कसी को कैसे सलाह द�। उस समय कौनसे modal verbs का use 
होगा। English म� advice देना थोड़ा tricky होता है। ऐसा इस�लए �य��क थोड़ी सी भी चकू advice को order म� 
बदल सकती ह�। आइए जानत ेहै �क �कस तरह से advice द� जाए- 
Advice या suggestion देने के �लए should, ought to, had better, have got to, have to, और must का 
use करत ेह� - 
1) Should - advice या suggestion देने के �लए should का use सबसे common है। इसम� कोई बा�यता नह�ं 
होती �क आपको ऐसा करना ह� है। जसेै - 
You should tell your boss about the report. आपको अपने बॉस को �रपोट� के बारे म� बताना चा�हए। 
She shouldn’t smoke in the park because people are walking here. उसे पाक�  म� ध�ूपान नह�ं करना 
चा�हए �य��क लोग यहां घमू रहे ह�। 
 
2) Ought To - Ought to का use duty, necessity and moral obligation (न�ैतक िज�मेदार�) को बताने के 
�लए �कया जाता है।It is not as forceful as must, but it is stronger than should.) 
You ought to show your report card to your parents. आपको अपनी �रपोट� काड� अपने माता-�पता को 
�दखाना चा�हए। 
They ought to follow the company's policy. उ�ह� कंपनी क� नी�त का पालन करना चा�हए। 
 
3) Had Better - इसका use should से �यादा stronger suggestion देने के �लए �कया जाता है। यह 
अ�धकतर उस समय use �कया जाता है जब आपको लगता है �क �कसी अ�य �यि�त को सच म� आपके 
suggestions को follow करना चा�हए यह संकेत देत ेहुए �क य�द सलाह नह�ं मानी गयी तो अ�धक गंभीर 
प�रणाम हो सकत ेह� जसेै - 
I’d (I had) better not eat another cookie because I’m on a diet. बेहतर होता अगर म� एक और कुक� न 
खाऊँ �य��क म� एक diet पर हंू। 
 
4) Must, Have To, Have Got To - इन सभी modal verbs का use लगभग एक ह� meaning म� �कया जाता 
है। ये सभी strong suggestion देत ेह�।  



You must remove your jacket and shoes when going through airport security. हवाई अ�ड ेक� सरु�ा 
से गजुरत ेसमय आपको अपनी जकेैट और जतू ेअव�य उतारने चा�हए। 
You have to call your friend tonight. It’s her birthday. आपको आज रात अपने दो�त को फोन करना 
होगा। आज उसका ज�म�दन है। (have to का use spoken english म� बहुत �यादा �कया जाता है।) 
You have got to remember to do your report tonight. It’s due tomorrow morning. आपको आज रात 
अपनी �रपोट� करने के �लए याद रखना है। यह कल सबुह due है/  कल सबुह देना है (Have Got To परुाना 
expression ह� और Spoken और Written English दोन� म� ह� use �कया जाता है।) 
 
Permission 
 
Can I have a glass of water? �या मझु ेएक �गलास पानी �मल सकता है? 
May I have a glass of water? �या मझु ेएक �गलास पानी �मल सकता है? 
 
इस दोन� sentences से यह �प�ट हो रहा है �क म� आपसे request कर रह� हँू। �कसी भी conversation म� 
permission लेना, request करना एक बहुत ह� important place रखता है। इसके �लए भी हम Modal verbs 
का use करत ेह�।  
 
1) Can का use यह बताने के �लए �कया जाता है �क �कसी �यि�त को वह काम करने क� permission है या नह�ं 
(वत�मान समय म�)। इसका negative can't होता है। जसेै -  
Students can register for upcoming classes from today. छा� आज से आगामी क�ाओ ंके �लए register 
कर सकत ेह�। 
Children under ten cannot use the pool without adult supervision. दस वष� से कम आय ुके ब�चे 
वय�क पय�वे�ण के �बना पलू का उपयोग नह�ं कर सकत ेह�। 
 
2) अगर हम� यह बताना हो �क �कसी �यि�त को past म� कोई काय� करने क� permission थी तो हम could का 
use कर�गे। अगर हम� बोलना है �क उसे इसक� इजाज़त नह�ं थी तो could not/ couldn't का। जसेै  
We could go to any shop in the mall. हम मॉल क� �कसी भी दकुान पर जा सकत ेथे। 
We couldn't study in the library after 6 pm. हम शाम 6 बजे के बाद प�ुतकालय म� अ�ययन नह�ं कर सकत े
थे। 
 
3) हम formal situations म� अ�धकतर 'may' और 'may not'  का use करत ेह� permission देने या ना देने के 
�लए। जसेै - 
Sir, may I go to the restroom? सर, �या म� टॉयलेट जा सकता हंू? 
Retailers may not sell items below the manufacturer's price. खदुरा �व�ेता �नमा�ता क� क�मत से कम 
क� व�तओु ंको नह�ं बेच सकत ेह�। 
 
 
 
Obligation 
 अब बात करत ेहै �क �कस तरह से �कसी को Obligation (कत��य) के बारे म� बात करत ेह�। इसके �लए हम 'Have 
to' और 'must' का use करत ेह�। 'Have to' और 'must' के use म� थोड़ा सा ह� difference है।  
'Have to' �दखाता है �क obligation (कत��य) क� बात �कसी और क� तरफ से हो रह� है, speaker नह�ं बोल 
रहा। यह mainly �कसी rule और law के बारे म� बात करत ेह�।  



We have to be at the airport at least two hours before the flight. हम� उड़ान से कम से कम दो घटें पहले 
हवाई अ�ड ेपर होना है। 
I have to work on Saturday. मझु ेश�नवार को काम करना है। 
They have to wear their uniforms at school. उ�ह� �कूल म� अपनी वद� पहननी होगी। 
 
'Must' बताता है �क obligation सीधे सीधे speaker क� तरफ से आ रहा है - 
I really must call my parents. मझु ेवा�तव म� अपने माता-�पता को फोन करना चा�हए। 
You mustn't smoke here. आपको यहां ध�ूपान नह�ं करना चा�हए। 
 
एक example और Here is an example of the difference between 'have to' and 'must': 
My doctor said that I have to stop smoking or I'll risk serious problems. (यहाँ पर मेरे पास कोई और 
choice नह�ं है। यहाँ पर speaker कोई और है और आपको बताया गया है।  
I must stop smoking. It’s costing me too much money. (यहाँ पर smoking छोड़ना मेरा अपना decision 
है।) 
 
हम 'don't have to' का use obligation नह�ं है यह बताने के �लए करत ेह�। You can do something if you 
want but it is not an obligation. 
You don't have to wear a tie to go to that restaurant but it would be nice. आपको उस रे�तरां म� जाने 
के �लए टाई पहनने क� ज़�रत नह�ं है ले�कन यह अ�छा होगा। 
Students don't have to wear uniforms to school. छा�� को �कूल म� य�ूनफाम� पहनने क� ज़�रत नह�ं है। 
 
याद रख� 'must have done' अटकल� या प�रणाम के बारे म� बताता है, अतीत म� बा�यता (obligation) को 
नह�ं। यह probabilty के बारे म� बताता है।  
 
अब आपका modal verbs का एक बार और revision  हो गया होगा। अब आप इ�ह� situation के according 
use कर सकत ेह�।  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


